

75 LA SANTÉ
POUR TOUS

Organisation
mondiale de la Santé

bulletin special de l'OMS Niger



La Santé pour tous

Echos de la Journée mondiale de la Santé 2023 célébrée au Niger

LES 75 ANS DE L'OMS CÉLÉBRÉS EN HAUTES COULEURS

Différentes activités ont marqué la célébration de journée mondiale de la Santé au Niger depuis le 19 mars jusqu'au 7 avril. Plusieurs domaines ont été touchés tels que le sport, l'éducation, l'environnement et le milieu académique.

La célébration a été honorée par la présence effective de S.E. Madame Khadidja Bazoum, Première Dame du Niger et présidente de la fondation NOOR.



La coopération OMS - Niger renforcée



La signature de la Stratégie de Coopération 2023 - 2027 a marqué célébration de la Journée mondiale de la Santé du 7 avril au Niger.

La stratégie de coopération est alignée au nouveau plan cadre de coopération des Nations Unies 2023-2027 et au nouveau plan de développement sanitaire et social du Niger 2022-2026

Dans ce numéro

- 19 mars: Walk the talk - "joindre la parole aux actes" ou marche sportive suivie de zumba
- 25 mars: Plantation d'arbres médicinales et exposition produits de la pharmacopée traditionnelle du Niger par les tradipraticiens
- 28 mars: Conférence sur le rôle et actions des Nations Unies au Niger, la place de l'OMS au sein des Nations Unies, ses réalisations au Niger
- 31 mars: Sensibilisation des scolaires sur la santé reproductive des adolescents et jeunes, le tabagisme, la drogue et la sécurité routière
- 7 Avril: célébrations officielles à Niamey et dans toutes les régions

Les 75 ans de l'OMS célébrés en hautes couleurs



La Santé est une affaire de tous. Elle ne concerne pas seulement le ministère de la Santé mais touche également d'autres secteurs. Dans le cadre de cette célébration, différentes activités ont été organisées depuis le 19 mars jusqu'au 7 avril en vue d'impliquer le plus de secteurs possibles. Ainsi, lors du lancement le 19 mars au Stade Seyni Kountché, a eu lieu une marche sportive suivie de Zumba. Des activités de dépistage d'hypertension artérielle et de diabète ont également été menées au stand aménagé, permettant de tester près de 100 personnes.

Le 25 mars, une plantation d'arbres et de plantes médicinales a eu lieu au Centre national de santé de Reproduction en collaboration avec le ministère de l'Environnement et les tradipraticiens. Ces derniers ont exposés, pour l'occasion, les produits de la pharmacopée traditionnelle du Niger.

Le 28 mars, un panel avec les universitaires, les spécialistes de santé et de l'humanitaire a été organisé avec les étudiants sur le rôle et actions des Nations Unies au Niger, la place de l'OMS au sein des Nations Unies, ses réalisations au Niger".

Le 31 mars, près de 1500 lycéens et jeunes de Niamey ont été sensibilisés sur la lutte contre le tabagisme, la drogue, la sécurité routière ainsi que la santé reproductive des adolescents et jeunes. Enfin, le jour de la célébration, le 7 avril, en plus du message de S.E.M Mohamed Bazoum, Président de la République du Niger et l'appel à l'action de la Première Dame, Khadidja Bazoum pour relever les défis en matière de santé afin que chaque nigérien ait accès aux soins de santé dont il a besoin, l'OMS et le gouvernement ont signé la nouvelle stratégie de Coopération pour la période 2023-2027

La coopération OMS - Niger est renouvelée par la signature de la Stratégie de Coopération 2023 - 2027

L'OMS et le ministère de la Santé publique, de la Population et des Affaires sociales ont renouvelé stratégie de coopération de l'OMS avec le Niger 2023- 2027 sous le haut patronage de la Première Dame Khadidja Bazoum et en présence de Dr Mainassara Idi Illiassou, ministre de la Santé publique, de la Population et des Affaires sociales, des représentants des agences du système des nations unies au Niger, des ambassadeurs, des partenaires techniques et financiers, des ONG et de la société civile. La stratégie de coopération est alignée au nouveau plan cadre de coopération des Nations Unies 2023-2027.



Cérémonie officielle



Dr Mainassara Idi Illiassou, ministre de la Santé publique, de la Population et des Affaires sociales aux côtés de S.E. Madame Khadidja Bazoum, Première Dame au devant des invités représentant les partenaires

Le Niger a célébré la journée mondiale de la Santé 2023 au centre Mahatma Gandhi, à Niamey. Patronnée par la Première Dame, Khadidja Bazoum, la cérémonie a réuni les membres du Gouvernement, les ambassadeurs, les partenaires techniques et financiers, les leaders traditionnels et religieux, les acteurs de la santé présents au Niger, y compris les ONG et associations, et une forte délégation des associations des groupements de femmes. Après l'allocution de bienvenue du Gouverneur de Niamey, Dr Blanche Anya, représentante de l'OMS au Niger a saisi l'occasion de rappeler dans son allocution, la mission de l'OMS dans la promotion de la santé, mais également des défis qui restent à relever pour atteindre la Couverture sanitaire universelle pour tous les Nigériens. « *Nous devons maintenir ou accélérer la mise en place des services de santé plus résilients qui offrent des soins de santé holistiques, et disposent de ressources humaines en quantité et qualité qui fournissent des soins de santé de qualité, centrés sur les personnes à des communautés autonomisées, prenant partie des actions, ainsi que des décideurs politiques qui s'engagent à investir dans la couverture sanitaire universelle* »

L'intervention la plus marquante fut celle de la Première Dame, Khadidja Bazoum, marraine de la Journée Mondiale de la santé « *J'invite les partenaires techniques et financiers, les leaders religieux et traditionnels, les fonctionnaires du ministère de tutelle de la santé, la société civile et tous les acteurs oeuvrant pour la santé à soutenir les efforts du gouvernement afin de permettre à chaque nigérien d'accéder à des prestations de service de santé de qualité* » a-t-elle dit en soutien à l'OMS. Quant à l'ambiance festive, elle a été animée par des intermèdes artistiques du groupe Sogha et du slammeur Johnel.

Pour couronner la cérémonie, S.E Mohamed Bazoum, Président de la République du Niger, a dans un message vidéo réitéré le soutien de son pays à l'OMS pour l'atteinte de sa mission au Niger « Le Niger est résolument engagé à soutenir l'OMS dans ses missions multiformes et ses différents programmes visant la santé pour tous » a-t-il déclaré, avant de terminer en disant « *Je peux fièrement dire, au nom du Niger, que « nous sommes l'OMS ».*

La cérémonie officielle a fait suite à la visite des stands animés par les agences du système des nations unies, les ONG internationales et nationales, membres du cluster santé au Niger.

19 mars: Walk the talk - joindre la parole aux actes



L'activité « walk the talk » est une marche sportive qui précède tous les grands événements de l'OMS, visant à rappeler à tous et chacun de s'engager dans le défi de la santé pour tous et aussi lutter contre les maladies non transmissibles. En parallèle, l'OMS a ouvert un stand de sensibilisation et de dépistage gratuit du diabète et de l'hypertension artérielle.

Près de 100 personnes sont venues se faire dépister. La marche officiellement lancée par le secrétaire général du ministère de la Santé publique, de la Population et des Affaires sociales, Dr Souley Ibrahim, a connu la participation de différentes catégories d'âges, enfants, jeunes et adultes, en plus des partenaires techniques et financiers, ambassadeurs, agences du système des nations Unies, ministères sectoriels, le Secteur privé et associatif. [Lire ici l'article sur le siteweb](#)

25 mars: Plantation d'arbres et de plantes médicinales

Pour rappeler qu'un environnement sain assure la santé et le bien-être de la population, 25 nouvelles espèces de plantes médicinales ont été boisées au Centre national de santé de reproduction à Niamey. « *Les espaces verts procurent aux habitants une meilleure santé : ils encouragent à l'activité physique, améliorent la qualité de l'air et luttent contre la pollution. C'est une des ressources indispensables pour assurer la santé dans les zones urbaines* » a réitéré Oudou Ambouka, gouverneur de la région de Niamey lors de son allocution. Le ministre de l'Elevage et celui de l'Action Humanitaire ont répondu présents à l'invitation, assurant leurs homologues ministres de la Santé publique et celui de l'Environnement, aux côtés de la fondation Noor et de l'OMS.



28 mars: Conférence sur le rôle et réalisations du système des nations Unies (SNU), la place de l'OMS a sein du SNU et ses réalisations au Niger



Plus de 400 étudiants ont assisté au panel de discussion avec les spécialistes, académiciens dans le domaine de la Santé publique et l'humanitaire. La conférence était animée par Pr Rachid Sani, Professeur titulaire en Chirurgie, Doyen de la Faculté de Sciences de la Santé, Université Abdou Moumouni de Niamey ;

Dr Fatimata Moussa, ancienne ministre de la Santé Publique et fondatrice du Cabinet d'Expertise et de Conseil; Emmanuel Gignac, Représentant de l'agence des Nations Unies pour les Réfugiés au Niger au nom de la coordinatrice Résidente du Système des Nations unies ; Dr Mamoudou Harouna Djingarey, ancien Représentant Résident OMS Bénin et Pr Saidou Mamadou, Recteur de l'Université Abdou Moumouni de Niamey en tant que modérateur.

Au cours des débats, les participants ont soulevé les questions relatives à la relance des appuis de l'OMS aux universités du Niger qui ont ralenti ces dernières années, les modalités de travail dans le Système des Nations Unies, le rôle et les réalisations de l'OMS au Niger depuis les six dernières décennies.

31 mars: Sensibilisation à la santé reproductive des adolescents et aux sujets qui touchent les jeunes

Organisée pour les jeunes et par les jeunes, la sensibilisation comprenait des sketches et des échanges sur les sujets qui préoccupent pendant la période juvénile. Plus de 1500 élèves issues de 10 établissements publics de la capitale ont rempli le Palais des Congrès de Niamey pour répondre à l'appel de l'OMS. Outre la Santé Reproductive des Adolescents et Jeunes incluant les IST/VIH/SIDA, le tabagisme, la consommation de la drogue, la sécurité routière ont été abordés.



Le ministère de l'Éducation nationale, la Police nationale, l'Office Central de Répression du Trafic Illicite des Stupéfiants, l'Ambassade du Royaume-Uni, l'Unesco et les autres agences soeurs du système des Nations Unies ont montré leurs solidarités par leur présence à la séance.

Echos des régions

Des activités de dépistage de l'hypertension artérielle et du diabète, de remise de médicaments et matériels médicaux et de sensibilisation des jeunes sur les conséquences de la consommation de drogues ont été menées dans les toutes les régions, en marge des célébrations du 75ème anniversaire. Les gouverneurs des régions ont présidé les célébrations en présence des forces vives des régions. Les dépistages ont précédé une conférence sur les réalisations de l'OMS dans chaque région. Les participants à la conférence ont pu soulever les questions sur l'appui de l'Organisation dans les recherches, la nutrition, la surveillance des épidémies et l'appui à la Couverture sanitaire universelle(CSU).



Quelques progrès en Santé au Niger depuis 1960

Depuis 63 ans, l'OMS est au Niger aux côtés du Gouvernement et des autres partenaires pour contribuer à améliorer la santé et le bien-être des populations nigériennes. Beaucoup de progrès ont été faits depuis la signature d'accord en 1960. L'on peut citer, entre autres, l'éradication de la variole en 1980, du Ver de Guinée en 2013, du Tétanos néonatal en 2016, l'interruption de la circulation du poliovirus sauvage en 2016, ainsi que l'introduction de



Le programme de vaccination de routine comptait 7 vaccins à sa création. Aujourd'hui, il en compte 15, y compris la COVID19 en 2021. Dès 2024, le vaccin contre le paludisme sera le 16ième vaccin du programme. Dans le domaine de la santé maternelle et infantile, le Niger a connu une baisse importante de la mortalité maternelle de plus de 200 points entre 1992 et 2020 (441 pour 100,000 naissances vivantes en 2020, selon les dernières estimations UN), ainsi que celle des enfants de moins de 5 ans réduite de plus de la moitié entre 1992 (123 ‰) et 2015 (51‰), faisant du Niger l'un des pays qui a atteint l'OMD 4.

Revue de presse

La presse nationale a relayé les activités de la célébration sur les liens suivants

- <https://www.lesahel.org/ceremonie-de-plantation-darbres-et-plantes-medicinales-contribution-a-lamelioration-du-cadre-de-vie-des-populations-et-a-la-preservation-de-la-biodiversite/#:~:text=Poursuivant%20les%20activit%C3%A9s%20entrant%20dans,d'arbres%20et%20plantes%20m%C3%A9dicinales.>
- <https://www.lesahel.org/conference-et-expositions-sur-les-contributions-et-realizations-de-loms-au-niger-pour-une-meilleure-connaissance-des-agences-des-nations-unies>
- <https://www.lesahel.org/journee-mondiale-de-la-sante-couplee-au-75eme-anniversaire-de-loms-signature-dune-strategie-de-cooperation-2023-2027-de-loms-avec-le-niger/>
- <http://www.anp.ne/article/celebration-tillaberi-de-la-journee-mondiale-de-la-sante-edition-2023-couplee-la>
- <https://www.nigerdiaspora.com/les-nouvelles-du-pays/33-societe/18542-journee-mondiale-de-la-sante-plusieurs-activites-au-menu-de-la-journee-dont-une-caravane-de-sensibilisation>

Journal télévisé:

- <https://www.youtube.com/watch?v=4AoRCnAy6u8>
- <https://www.youtube.com/watch?v=hdqt8UFJqKc>

Remerciements



L'OMS Niger adresse ses remerciements à la Première Dame, Khadidja Bazoum, marraine de la Journée mondiale de la Santé pour ses orientations, sa participation et présidence effective à la célébration annuelle de la Journée mondiale de la Santé, et salue son engagement dans la promotion de la Santé à travers toutes les actions qu'elle mène pour contribuer à l'amélioration de la santé et le bien-être de la population.

Merci à tous les ministères sectoriels et parties prenantes (action humanitaire et gestion des catastrophes, environnement, agriculture, éducation, tradipraticiens..) qui, par leur implication effective à cette célébration, ont contribué à renforcer davantage leur rôle clé dans la promotion de la santé.

Merci au Gouverneur de la région de Niamey et à ceux de toutes les régions du Niger qui par leurs orientations et implication effective ont contribué au succès de cette célébration dans toutes les régions. Merci à toutes les parties prenantes qui ont contribué de près ou de loin dans l'élaboration de la stratégie de coopération qui va guider les actions de l'OMS au Niger pendant les 5 prochaines années.

Merci au ministre de la Santé et l'ensemble de son équipe, pour toutes les facilités qu'il nous accorde dans la mise en oeuvre de la mission de l'OMS au Niger.

Merci aux agences du Système des nations unies, les partenaires techniques et financiers, les ambassadeurs, les donateurs, la société civile, les ONG, les parlementaires, les communautés pour la parfaite collaboration, car notre action collective contribue à atteindre les objectifs de la santé pour tous. Un MERCI spécial au Président de la République pour son message vidéo à l'occasion de la célébration des 75ans de l'OMS et réitérant pour le Niger en tant qu'Etat membre de l'OMS « Nous sommes l'OMS »

Liens utiles

Pour accéder à l'album photo de chaque activité, cliquez sur le lien ci-dessous

<https://sway.office.com/I9QyW5dhKX7E5Hxn?ref=Link>

Pour visualiser le message du S.E.M Mohamed Bazoum, Président du Niger

<https://www.youtube.com/watch?v=zMJMIVkgWR0>

